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1. Начиная с 5 класса с учащимися вести конспект (темы по морфологии), все темы языка записывать блоками, дорабатывая и дописывая блоки на каждом уроке.
2. В 5 классе, объясняя состав слова, приучить учащихся, что суффиксы           -ть-, -л- являются формообразовательными.
3. При изучении темы «Словообразование» в среднем звене обратить внимание учащихся на понятия:
- словообразовательная цепочка и словообразовательное гнездо;

- производящая основа и производная основа;

- чистая основа (в неизменяемых словах);

- прерывистая основа (в словах с постфиксами);

- формообразовательные суффикс -л-  в основу не входит.
Памятка для учителя и учащихся

по изучению темы «Словообразование» при подготовке к ЦТ
· Чтобы отличить разные формы одного слова от родственных слов нужно обратить внимание на лексическое значение и грамматические признаки слова (его исходную форму, принадлежность к части речи, и грамматическое значение).
Формы одного и того же слова имеют одинаковое лексическое значение, но разные грамматические признаки. Так в паре засеять – засеян приведены формы одного и того же глагола, потому что лексическое значение их совпадает (занять посевами какой-нибудь участок земли), а грамматические признаки – нет: засеять – инфинитив, засеян – краткое страдательное причастие прошедшего времени. В паре большой – большущий представлены разные родственные слова, потому что их лексическое значение неодинаковое: большой «значительный по величине, размером», большущий «очень большой, огромный».
· Чтобы выделить корень, нужно подобрать родственные слова и выделить их общую часть. При этом следует помнить:
1) о чередованиях – 

люб-ить – в-любл-енный, за-же-чь – за-жиг-ать, 
под-ня-ть – под-ним-а-ть
2) о том, что некоторые корни встречаются только в сопровождении приставок. Чтобы их выделить, нужно подобрать другие родственные слова с другими приставками:
3) раз-у-ть, об-у-ть, у-бав-и-ть, при-вык-ну-ть.
·  От однокоренных слов следует отличать слова с омонимичными корнями. Омонимичные корни одинаково пишутся и звучат, но имеют разное значение: такт «равномерно следующие друг за другом удары, ритм», - 

такт-овый, двух-такт-ный; такт «умение себя вести» - такт-ичн-ый, бес-такт-ный, такт-ичность.
·  К формообразовательным суффиксам относятся:
1) суффиксы инфинитива (-ти, -ть, -чь);
2) суффикс прошедшего времени (-л);
3) суффиксы причастий и деепричастий (-ущ-/-ющ-, -ащ-/-ящ-, -вш-/-ш-,            -ем-/-ом-/-им-, -енн-/-нн-, -т-; -а-/ -я-/, -в-/-вши-/-ши-);
4) суффиксы форм степеней сравнения прилагательных и наречий (-ее-/                -ей-/-е-/-ше).
· В глагольных формах следует различать окончание –ите- в формах 2-го лица множественного числа изъявительного наклонения и окончание –и с постфиксом –те в формах 2-голица множественного числа повелительного наклонения: 
вы говор-ите правильно – говор-и-те тише.
· Соединительных морфем нет в сложных словах, образованных:

а) по модели «слово+слово»: диван-кровать, царь-пушка;
б) с помощью иноязычных элементов: авиа-, авто-, агро-, био-, вело, гидро-, зоо-, лже-, микро-, мото-, радио-, фото-, электро- и т.д.
в) способом слияния (сращения): высок-о-точ-ный, густ-о-на-сел-ённ-ый (-о- - суффикс).
· Основа слова – это часть слова без окончания, формообразовательных суффиксов, и постфикса –те.
Основа слова:
· может состоять только из корня (непроизводная основа): трав-а; из корня и словообразовательных морфем (производная): трав-к-а;
· может быть прервана формообразовательным суффиксом, окончанием или формообразовательным постфиксом –те: испуг-а-л-а-сь, подвинь- -    - те-сь.
· Соединительные гласные в сложных словах и постфиксы (-ся/-сь,                 -то, - либо, - нибудь) обязательно входят в основу: сенокос-     ,  кт-о – то.
Нулевые морфемы при выделении основы должны обозначаться графически: бег^     , испуга-л-      - ся, донёс^      .   
Нулевые окончания выделяются только изменяемых словах и формах:

1) у существительных м.р., ед.ч., И.п. (шалаш      );
2) у существительных ж.р., ед.ч., И.п. (пыль      );
3) у существительных м. и ж.р. в форме Р.п., мн.ч. ( нет армян     ,
дач     );
4) у кратких прилагательных в форме м.р. (горяч     );
Производные и непроизводные основы

Слова русского языка различаются по строению основы, или морфологическому составу. 
Основы всех знаменательных слов по своему морфологическому составу делятся на две основные группы: основы непроизводные и производные. Слова вода, гора имеют непроизводную основу, а, например, паводок, пригорок - производную (вод-а, гор-а, па-вод-ок, при-гор-ок). 
Непроизводная основа (немотивированная) - это единое целое, неразложимое на отдельные морфемы (значащие части); производная основа (мотивированная) – это составное единство, членимое на отдельные морфемы.
Членимость производной основы на значащие части является морфологической особенностью этой основы и отличает её от непроизводной. Это свойство производной основы наличествует в ней лишь тогда и до тех пор, пока в языке наличествует непроизводная основа, соответствующая данной производной. Основы слов горец, курица, палочка являются производными; они расчленяются на отдельные морфемы потому, что в современном языке имеются соответствующие им непроизводные основы: гор-а, кур-ы, палк-а. 
Производная основа теряет способность члениться на морфемы и становится непроизводной, если соответствующая ей непроизводная основа исчезает из языка или перестает соотноситься с ней. Так, основы слов палка, лавка, миска, кочка утратили членимость на отдельные морфемы, стали в современном языке непроизводными потому, что соотносившиеся с ними в древнерусском языке непроизводные основы (пала, лава, миса, коча) выпали из словаря современного русского литературного языка. Основы слов мешок, столица, обруч, погост, живот, прелесть также перешли в разряд непроизводных, так как перестали соотноситься с имеющимися в современном русском литературном языке непроизводными основами (мех, стол, рука, гость, жить, лесть). 
Непроизводная основа, соотносимая с производной, может наличествовать в языке в двух разновидностях: как отдельное слово (в чистом виде) и как отдельная морфема (в связанном виде), сочетающаяся с аффиксами или другой основой. Основы слов звонарь, лесок, хвостик являются производными, так как соотносятся с непроизводными основами звон, лес, хвост, которые выступают в современном русском языке в качестве отдельных, самостоятельных слов. Основы слов спешк-а, выдержк-а, стирк-а являются производными, но соотносимые с ними непроизводные основы (спеш-, держ-, стир-) не являются самостоятельными словами, а выступают исключительно в качестве связанны основ, как морфем-корни (по-спеш-и-ть, за-держ-а-ть, вы-стир-а-ть).
Для отнесения основы к производным основам достаточно наличия в современном языке хотя бы одного родственного слова, которое имеет соотнесенную основу в чистом или связанном виде (ср.: павлин - пава, палец - шестипалый, ветка - ветвь). Основа считается производной и в том случае, если суффикс, выделяющийся при соотнесении основ, является непродуктивным и не встречается в других основах (ср.: молодой - молодежь, тлеть - тлен).
Различие между основами непроизводной и производной не исчерпывается их морфологическими свойствами. Это различие распространяется и на лексическое значение основ. 
Непроизводная основа слов вал, стакан, город, море не даёт возможности ответить на вопрос, почему данные предметы в действительности именно так называются. Значение непроизводной основы как бы заложено в ней самой, является немотивированным. Значения производных основ слов валик, подстаканник, городище, приморский в некоторой степени осмысленны и мотивированны. Значения таких основ складываются из значений отдельных морфем, входящих в основу: валик мы осмысливаем как «небольшой вал», подстаканник - как «подставка, в которую вставляется стакан», городище - как «громадный город», приморский - как «расположенный на берегу моря». 
Таким образом, производная основа обозначает предмет действительности путем установления связи этого предмета с другими предметами опосредствованно, а непроизводная основа - непосредственно, чисто условно. Указанное различие в значении непроизводной и производной основы не является всеобщим; ср.: ножик - нож, зонтик - зонт.

Противопоставление производной и непроизводной основ выражается в том, что производная основа: 1) расчленяется на отдельные морфемы, 2) существует как производная до тех пор, пока наличествует соответственная ей непроизводная, 3) обозначает предметы действительности опосредствованно; непроизводная основа: 1) морфологически не расчленяется, 2) обозначает предметы действительности условно и немотивированно.
